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百万劳动者
讨回百亿劳动报酬

长株潭城际铁路
实现“扫码乘车”

新华社电 记者从铁路部门
了解到，10月３０日，“铁路ｅ卡通”
在长株潭城际铁路正式上线投入
使用， 乘客通过手机扫码即可进
站乘车。

长株潭城际铁路是一条连接
湖南省长沙市、 株洲市和湘潭市
的重要城际铁路， 承担三市之间
的城际客流， 同时兼顾城市内客
流。２０１７年１２月２６日，长株潭城际
铁路开通， 为沿途众多旅客提供
了方便、快捷、绿色的交通工具。

旅客通过 “１２３０６”手机客户
端进行注册并点击 “铁路ｅ卡通”
图标完成相关开户手续后， 在长
株潭城际铁路各站进站乘车时不
用预先购票，只要在进站闸机处通过
手机扫码和人脸识别即可完成实
名制验证及进站乘车手续， 到站
后再通过手机扫码即可出站，出
站闸机则根据乘车信息扣除相应
的票款完成当次乘车费用支付。

新华社电 10月31日 ， 我国
南沙群岛永暑礁、 渚碧礁、 美济
礁气象观测站正式启用。 这意味
着南沙部分海域气象观测空白得
以填补， 南海地区及周边国家的
渔民和过往船只将获得更精准的
气象预报预警信息。

中国气象局有关负责人介
绍，南海海区时常受台风、暴雨、
大雾等灾害性天气影响。 随着这
一区域渔业、 交通运输等活动增多，
天气因素造成的海上安全事故时有
发生， 渔民和过往船只迫切需要
准确及时的气象灾害预报预警。

中国气象局介绍， 这些气象设
施的投入使用，是完善南海海洋公共
气象服务的重要基础。南沙群岛有
关岛礁气象观测所获取的数据，将
用于开展南沙灾害性天气实时监
测、预报和预警，为海上交通、渔
业养殖捕捞、 海上救援等活动提
供更优质的公共气象服务。

同学群里“潜水员”增多

我国南沙岛礁
气象观测站正式启用

新华社电 “前三季度 ， 各
地人社部门为１３１．３万名劳动者，
其中主要是农民工， 追偿被拖欠
工资等待遇１２９．８亿元。” 人力资
源和社会保障部政策研究司副司
长卢爱红说。

卢爱红是在当日召开的人力
资源和社会保障部第三季度新闻
发布会上作此表述的， 他指出，
全国各级人社部门上半年公布重
大欠薪违法行为１０５９件， 人力资
源社会保障部公布了２批在全国
有重大影响的欠薪违法行为， 向
国家发展改革委等部门推送２批
拖欠农民工工资 “黑名单”。 各
地人社部门共向公安机关移送涉
嫌拒不支付劳动报酬犯罪案件
１８００件， 公安机关立案１２８９件。

距离２０１８年末还有２个月，如
何确保辛苦一年的劳动者们拿到
工钱安心回家？ 距离２０２０年努力
实现农民工工资基本无拖欠的目
标还有２年多，如何贯彻落实这一
目标？卢爱红指出，人力资源社会
保障部将按照“治欠保支”三年行
动计划确定的年度任务，推动“两
金三制” 措施尽快落实到每个企
业、每个在建工程项目。

建群时热热闹闹 不久就冷冷清清

———散发着香气的中药颗粒
装袋后，通过传送带进入机器人
自动化分拣线 ， 上方玻璃罩中
的4台机器人精准抓取一袋袋药
剂， 然后敏捷地放入格挡槽里叠
成一摞。

———分拣线入口， 先进的视
觉识别系统将数据信息实时传送
给机器人， 确保对每一袋药品的
精准识别检测……

10月的北京城， 天空蔚蓝高
远。 城南一处北京同仁堂的制药
车间里， 现代化生产线上两排紧
张忙碌的机器人格外引人注目。

北京同仁堂最早可以追溯到
1669年创办的同仁堂药室。 改革
开放40年来， 北京同仁堂不断改
革创新， 建成了现代化的国际中
医药集团， 成为中医药走向世界
的主力军。

党的十八大以来， 北京同仁
堂更是加快现代化步伐， 进一步
走向海外： 目前已在境外27个国
家和地区开设140多家终端网点，
成为海外网点规模最大的中医药
企业。

“以前药剂分拣装盒全靠人
工， 现在大部分品种都在这个自
动生产线上完成。” 颗粒车间常
务副主任魏文平说， 使用机器人

以后， 一条生产线每分钟就可以
分拣800袋药剂， 两条线相当于
近40位工人的工作量。

近些年来， 伴随新一轮技术
革命和产业革命发展， 智能化越
来越成为大势所趋。 为提高生产
效率和质量， 2016年， 北京同仁
堂与国际顶尖的工业机器人制造
商ABB集团合作研发建立了机器
人生产线， 并正式投产。

“这是国内首次将ABB工业
机器人应用于中药包装生产， 实
践证明很成功。” 魏文平说。

另一个车间里， 现代化的片
剂生产线也正紧张有序地运转
着； 颗粒操作间里， 升级后的生
产设备不仅实现了制粒、 干燥等
工艺一次完成， 还实现了效率和
质量的同时提升。

据介绍， 这条生产线是北京
同仁堂第一条通过欧盟GMP认
证的中药生产线， 敲开了中成药
进军欧洲市场的大门。

“北京同仁堂产品不仅受到
广大华人的信赖， 还得到欧美主
流市场越来越多的认可。” 北京
同仁堂 （集团） 有限责任公司副
总经理丁永玲表示。

多年的不断改革创新， 让北
京同仁堂赢得国际社会越来越多

认可———不仅位于北京的片剂生
产线于2016年通过了欧盟GMP
认证， 在香港的生产研发基地还
通过了国际最高标准的ISO22000
以及HACCP认证。

与此同时， 北京同仁堂还与
美国斯坦福大学、 澳大利亚悉尼
大学、 香港大学等近十所国际一
流院校和科研机构合作， 开展中
医药相关领域研究， 为传统中医
药走入西方主流市场积累数据。

目前， 北京同仁堂商标已经

在海外100多个国家和地区注册，
海外员工本地化比例超过90%，
为世界人民健康提供中医药解决
方案的同时， 也成为中国与世界各
国文化交流的使者， 为推动中医
药文化走向世界不断贡献力量。

“是改革创新， 为北京同仁
堂走向世界提供了不竭动力 。”
丁永玲说。 图为工作人员在北京
同仁堂制药车间内观察工业机器
人分拣线的运行情况。

据新华社

从人工分拣到机器人“唱主角”
———349岁北京同仁堂见闻

越来越多的人习惯于“潜水”
“你看， 这个是小学同学群，

最近的一次有人留言是在4月23
日， 半年没有人在群里说话了；
这 个 是 初 中 同 学 群 ， 也 有 两
个 月 处于零消息状态了……”
10月下旬， 毕业于武汉一所部委
直属院校的王诚给记者展示了他
的同学群。

建群时情况并不是这样。 王
诚介绍， 2016年春节， 陆续返乡
的小学同学们互相添加社交媒体
好友， 随后组建了同学群。 “好
多人都是好久不见， 大家在群里
聊个不停， 经常是一会儿没看手
机， 就有上百条信息未读。”

热闹之后， 归于沉寂。 “渐
渐地， 说话的人少了。 现在完全
处于 ‘潜水’ 状态。” 王诚说。

和王诚的经历类似， 基层公
务员小陶介绍， 他的大学同学群
起初是最活跃的群， 因为毕业不
久 ， 大家都在群里分享入职经
历， 畅谈理想未来。 时间长了，
能聊的共同话题似乎越来越少
了。 “入职就意味着责任， 再也
不可能像在大学 ‘卧谈’ 时的那
样天马行空， 大家都忙了。” 小
陶说。

越来越多的人开始在群里
“潜水”。 中部地区一位县领导的
“朋友圈 ”， 长期处于不更新状
态 。 他高中同学群的一位 “群
友” 介绍， 这位干部极少在群内

发言。 “再醇的酒打开盖子也会
变淡。 几十年过去， 个人经历各
异。 群里发言， 明明不是那个意
思可能会被曲解； 有时小范围交
流的内容被截图传播， 容易产生
不好的影响。” 这位要求匿名的
县领导说， “关系近的， 总能联
系上。 没有必要借助同学群。”

一些同学群出现功能异化
众多成员在群中 “潜水” 的

同时， 一些同学群出现了功能异
化。 记者调查发现， 不少群成了
“拉票群 ” “广告群 ” “助力
群”， 让人不堪其扰。

———“拉票群 ” 增多 。 “孩
子参加了一个美术比赛， 请帮忙
支持一下。” 10月17日， 湖北咸
宁市民汪女士一个很久没人发言
的同学群内， 出现了一条信息，
以及一个投票的链接。 随后， 有
人在信息下回复， 有人放上了投
票完成的截图。 汪女士把群里的
信息向上拉 ， 展示给记者看 。
“最近几个月一共只有4个人发信
息 ， 两条都是希望大家帮着投
票。” 汪女士说。

———“广告群 ” 盛行 。 有的
群里， 部分从事网络销售的群友
成了最活跃的 “主力”， 甚至每
天 “刷屏”； 一些多人组团才能
优惠 “砍价” 的广告， 让不少人
不堪其扰。 湖北嘉鱼一位基层供
电职工说 ： “小学群 、 初中群
里， 卖东西的人很活跃， 深入交

流的越来越少。”
———“助力群 ” 泛滥 。 每逢

节假日临近， 一些长期 “沉睡”
的群开始变得活跃。 原因在于一
些抢票程序、 网站发起的 “助力
抢票” “加速抢票” 活动， 吸引
了很多抢票者参与。

为了实现 “加速”， 不少人
把 链 接 转 发 到 了 同 学 群 里 。
于 是 ， “ 我 正 在 抢 火 车 票 ，
快来帮帮我……” “到××的火
车票太难抢啦， 需要你助我一臂
之力……” 等信息泛滥。 还有一
些人把真假莫 辨 的 “ 爱 心 募
捐 ” “ 众 筹 ” 等 信 息 转 发 到
群 里 ， 希 望 大 家 “ 助 力 ”
“支持 ”。

还有的同学群如今已变成
“点赞群” “贴图群”。 “有的人
勉强发个 ‘表情包 ’ ， 很少说
话。” 一位受访者表示， 虽然反
感， 但要在 “众目睽睽” 之下退
群还是有所顾虑。

注意厘清“网络交往”的边界
从建群时热热闹闹， 到后来

的冷冷清清， 甚至一些同学群出
现功能异化， 有关专家认为， 网
络时代 ， “线上距离 ” 近了 、
“心理距离” 却远了的现象提醒
人们， 要注意厘清 “网络交往”
的边界。

武汉大学城市安全与社会管
理研究中心副主任尚重生说 ：
“地域不同了、 经历不同了、 价

值观可能也不同了， 这很容易导
致大家的兴趣点、 关注点不同，
对于同一事件的判断和理解有所
不同。 在这一背景下， 有的人发
到群里的内容， 对一部分人可能
就是打扰， 甚至引发心理不适，
产生争论或者矛盾。 于是就出现
了干脆不说的 ‘潜水’ 现象， 或
者只有在拉票、 发广告的时候才
想起。”

受访专家指出， 网络交往其
实是 “线下” 人际交往的延伸，
要多换位思考。 一是勿扰原则，
深更半夜尽量不要往群里发信
息， 以免打扰别人休息。 二是避
免抬杠， 有的同学经常为一些问
题争执， 你来我往， 喋喋不休，
与其这样， 不如两人选择私聊，
谈深谈透。 三是守时原则， 别人
询问尽量及时回复。

尚重生认为， 现在， 大家太
多的交往都是 “线上 ” 进行 ，
“线下” 反倒少了许多， “找点
时间、 找点空闲， 和老同学见见
面 ， 面对面地交谈 ， 要比 ‘线
上’ 交流更深入、 更重要。”

“无论是现实生活还是网络
交往， 都要严格自律。” 长期从
事党建及廉政研究工作的 湖 北
工 业 大 学 教 授 吴 建 峰 说 ，
“我们每个人都要注意自己的
言 行 ， 共 同 维 护 清 朗 的 网 络
空 间 。 唯 有 如 此 ， 才 能 让 同
学 群 回 归 增 进 友 谊 、 维 系 情
感的初衷。” 据新华社

人力资源社会保障部：

初中同学群、 高中同学群、 大学同学群……记者近期调查发现， 通过社交媒体， 不少人加入了各类同
学群， 有的甚至连幼儿园、 小学同学都建了群。 但不少群建群时热热闹闹， 不久就冷冷清清， 少数几个人
唱 “独角戏”， 大多数人都成了 “潜水员”； 有的群还逐渐异化成为 “拉票群” “广告群” “助力群”， 虽然
反感， 但是碍于情面， 也不好意思贸然退出。


